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«Соломбалалес» 
готовит проект «SOLO»

Холдинг «Соломбалалес» представил концепцию 

создания инновационного лесопромышленного ком-

плекса на базе предприятий в Архангельске. Предло-

жения в рамках реализации решений технологиче-

ской платформы «БиоТех-2020» рассмотрены на за-

седании Торгово-промышленной палаты РФ. Об этом 

сообщили в пресс-службе «Соломбалалес». 

Проект находится в стадии проработки идеи и явля-
ется выражением намерений компании по дальнейшему 
развитию, а также предложением к сотрудничеству для 
всех заинтересованных участников рынка. 

В рамках проекта «SOLO» компания рассматривает 
возможность организации трех взаимосвязанных произ-
водств. Самым крупным объектом является завод по вы-
пуску растворимых сортов вискозной целлюлозы с одно-
временным выпуском побочных продуктов с высокой до-
бавленной стоимостью. Инновационным является предло-
жение по строительству завода по производству биотоп-
лива второго поколения – биомасла. Вместе с тем компа-
ния выражает намерение завершить проект по строитель-
ству нового лесопильного производства. 

Консультантом холдинга стала финская компания 
«VISION HUNTERS». В своем докладе ее представители 
Карри НЕРГ и Эрик ЭРНКВИСТ подробно описали пер-
спективы проекта, возможности его реализации в Архан-
гельской области, представили анализ рынков продукции. 

«Считаем данный проект технически возможным, рен-
табельным и перспективным, - заявил Карри Нерг. – Это 
уникальное предложение, и исходя из нашего опыта, мы 
знаем, что оно будет интересно стратегическим инвесто-
рам. Более того, проект уже рассматривается некоторы-
ми из них».

Инвестиции

Занявшись 
бизнесом, женщина 

становится жестче, 
а семью 

и творчество 
отодвигает 

на второй план? 
В преддверии 

8 Марта 
наши героини 
опровергают 

этот стереотип. 
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– Примечательно, что о главной при-
чине повышенной аварийности, воз-
никающей в результате пресловутых 
«гонок за пассажирами», – так назы-
ваемых нелегальных перевозчиках, – 
из участников пресс-конференции 
вспомнил лишь главный автоинспек-
тор Архангельска. А ведь именно из-
за «нелегалов» членам областной Ас-
социации автотранспортников стало 
экономически невыгодно работать в 
рамках отраслевого тарифного согла-
шения. 

Профессионалам совершенно по-
нятно, что ни на местном, ни на реги-
ональном уровне проблему нелегаль-
ных перевозчиков не решить – для это-
го нужна воля федеральных законода-

телей. Относительно простое решение 
по полному и окончательному запрету 
«нелегалов» раз и навсегда оставит в 
прошлом историю с «гонками», ведь 
остальные перевозчики работают в со-
ответствии с установленными муници-
палитетами графиками движений. При 
отсутствии «пиратов с большой доро-
ги», крадущих у них потенциальную вы-
ручку, с них можно будет спросить за 
качество перевозок.

Во всем мире сдельно-премиаль-
ная система оплаты труда признана 
более прогрессивной по сравнению с 
почасовой, и в большинстве предпри-
ятий – членов ассоциации за основу 
взята именно она. При этом постоян-
ная часть составляет от 60 до 80% от 

всей заработной платы, а переменная 
используется в качестве важного мо-
тивирующего инструмента. 

Все мы прекрасно помним совет-
ские времена, когда в порядке ве-
щей водители закрывали двери пе-
ред опаздывающими пассажирами, 
играли в карты на конечных останов-
ках на то, кто первый поедет. Как пра-
вило, при этом одновременно соби-
ралось сразу несколько автобусов, а 
пассажиры стояли на открытом воз-
духе и терпеливо ждали. Кстати, «ре-
цидивы прошлого» в виде так называ-
емой «итальянской забастовки» име-
ли место не так давно и в одном из 
архангельских муниципальных пред-
приятий: водители-«почасовики» фор-
мально присутствовали на работе, но 
выезжать в рейс при этом совершенно 
не спешили…

Проблем различного свойства 
в общественном транспорте Архан-
гельской области (впрочем, как и всей 
страны) накопилось за последние годы 
больше, чем нужно. Решать их нуж-
но путем переговоров и обсуждений 
на основе серьезных экономических 
расчетов. Ассоциация транспортников 
Архангельской области готова к кон-
структивному диалогу.

Эхо недели
Транспорт: Профсоюзы нашли способ победить «гонки» на дорогах

Позиция: Перевозчики против инициативы профсоюзов

Усмирить ПАЗик. Рублём?
Пока зарплата 
водителей 
общественного 
транспорта 
напрямую зависит 
от количества 
перевезенных 
ими пассажиров, 
на архангельских 
дорогах «гонки 
на выживание» 
продолжатся, 
уверены 
в областной 
федерации 
профсоюзов. 
Там настаивают 
на введении 
почасовой оплаты 
труда – этой теме 
была посвящена 
пресс-конференция, 
прошедшая 
26 февраля. 
Однако перевозчики 
уже заявили, 
что не намерены 
ничего менять.

Ежедневно на улицы Ар-
хангельска выходит около 
500 автобусов. Движутся 
они по 47 маршрутам, часто 
дублирующим друг друга. 
Замотивированные на ре-
зультат водители лихачат на 
дорогах, «подрезая» конку-
рентов, и нарушают правила 
дорожного движения. 

«Не «подрезал», не обо-
гнал, не проехал пустую ав-
тобусную остановку – остал-
ся без пассажиров, а ста-
ло быть, и без зарплаты, – 
объясняет логику водите-

лей председатель пер-

вичной профсоюзной ор-

ганизации группы ком-

паний АПАП-1, кондуктор 

ООО «Транс-сервис» Анна 

ИВАХНОВА. – Город пере-
гружен автобусами, поэтому 
работать по правилам при 
сдельной системе оплаты 
труда никто позволить себе 
не может». 

С 1 января 2014 года 
вступило в силу новое фе-
деральное отраслевое со-
глашение, в котором чет-
ко прописано, что заработ-
ная плата работников об-
щественного транспор-
та должна быть почасовой. 
В этом случае водитель 

ПАЗика в Архангельске бу-
дет получать минимум 30 
тысяч рублей в месяц, Ли-
АЗа – 40 тысяч, кондуктор 

– 20 тысяч рублей. Сегод-
ня заработать такие день-
ги, по словам Анны Ивахно-
вой, можно только на «бой-
ких» маршрутах, да и то тру-
дясь сверхурочно и без вы-
ходных.

Председатель Архан-

гельской областной орга-

низации профсоюза ра-

ботников автомобильно-

го транспорта и дорожно-

го хозяйства Ольга НОГО-

ВИЦИНА подчеркнула, что, 
несмотря на повышение та-
рифов на проезд в город-

ском транспорте с 14 рублей в 
2011 году до 18 рублей в 2013-
м, заработная плата водителей 
и кондукторов остается низкой.

Единственный способ за-
работать – собрать на маршру-
те как можно больше пассажи-
ров. В условиях высокой конку-
ренции среди «автобусников» 
подобный подход работодате-
лей к оплате труда приводит к 
«гонкам за пассажирами», что, 
естественно, подвергает опас-
ности жизни как самих пассажи-
ров, так и других участников до-
рожного движения.

«Соблюдение федерально-
го отраслевого соглашения по-
зволит решить проблему безо-
пасности и комфорта перевоз-

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Проблему «гонок» оплата труда не решит
Позиция профсоюзных организаций вызывает 
у представителей транспортного сообщества немало 
обоснованных вопросов. Налицо явная попытка 
манипуляции общественным сознанием, когда 
с помощью громких «лозунгов и призывов» и даже 
угроз ставится задача не докопаться до сути проблемы 
качества в организации пассажирских перевозок, а лишь 
потешить свои собственные «политические» амбиции. 
Так считает председатель Ассоциации транспортников 
Архангельской области Александр СИТКОВ:
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Акценты

 ■ Ветеранскими домами 
заинтересовалась прокуратура

В Архангельске возбуждено уголовное дело по фак-

ту хищения бюджетных средств при строительстве ве-

теранских домов на Ленинградском проспекте, сооб-

щили в пресс-службе областной прокуратуры.  

Установлено, что в рамках заключенного с ООО «Асфар-
ма» государственного контракта подрядчику строительства 
домов необоснованно переплачено около 23,5 млн рублей. 
Данные средства были выделены на непредусмотренные 
проектом, к тому же ранее оплаченные работы.

 ■ Котлашанин выкупил 
рубку субмарины 

Жители Борисоглебска летом 2013 года собирали 

подписи, чтобы выкупить рубку одноименной подво-

дной лодки, служившей на Северном флоте и утили-

зированной на заводе «Звездочка» в Северодвинске. 

Субмарина находилась под их шефством с 1998 года.

Как пишет сайт «Новости Борисоглебска», из рубки под-
лодки хотели сделать памятник или поместить ее в музей. 
Но этому желанию не суждено сбыться. Председатель сове-
та Морского собрания Котласа Валерий БАХТИН на личные 
средства (2,7 млн рублей) выкупил рубку у ВМФ. Ее, распи-
лив на части, доставят покупателю весной. К юбилею Кот-
ласа в 2017 году в городе появится морской парк, в кото-
ром и установят рубку.

 ■ Проблемы бизнеса обсудят 
на конференции

21 марта в рамках Президентской программы под-

готовки управленческих кадров в Архангельске со-

стоится конференция «Региональная среда бизнеса».

Участниками конференции станут представители реги-
онального правительства, депутаты областного Собрания, 
представители органов государственной власти субъектов 
СЗФО, зарубежные партнеры из стран БЕАР, выпускники и 
слушатели Президентской программы, собственники и ру-
ководители бизнес-структур.

В программе встречи – обсуждение основных тенден-
ций и проблем развития бизнеса в регионе, поиск путей оп-
тимизации деятельности бизнес-структур с учетом имею-
щихся ресурсов и мер поддержки со стороны власти.

Конференция пройдет в актовом зале Заочного финан-
сово-экономического института САФУ имени Ломоносо-
ва по адресу: Архангельск, набережная Северной Двины, 
54/1. Начало в 15.00.

Заявки на участие принимаются до 11 марта по телефо-
ну (8182) 200-463 или по электронной почте: arrc29@atnet.ru. 

 ■ Профсоюзы предлагают 
сообщить о нарушениях

В рамках целевого проекта Федерации профсою-

зов Архангельской области «Заработная плата» в пер-

вой декаде апреля планируется провести «круглый 

стол» с областной прокуратурой по вопросам индекса-

ции зарплаты в коммерческих предприятиях региона. 

Сотрудникам фирм предложили направить на адрес 
pomorveche@gmail.com информацию о коммерческих ком-
паниях Архангельской области, где индексация не прово-
дится. 

В федерации профсоюзов напоминают, что обязан-
ность работодателя индексировать заработную плату 
предусмотрена Трудовым кодексом РФ. При этом поря-
док индексации должен быть прописан во внутреннем до-
кументе компании (коллективный договор, локальный нор-
мативный акт и т.п.). Под порядком индексации понимает-
ся: кому, в каком размере и как часто индексируется за-
работная плата. 

 ■ «Лукойл» cпонсирует «Водник»
Соответствующее соглашение подписано губер-

натором Архангельской области Игорем ОРЛОВЫМ и 

президентом ОАО «НК «Лукойл» Вагитом АЛЕКПЕРО-

ВЫМ в Архангельске.

В соответствии с соглашением ГАУ «СК «Водник» в этом 
месяце получит 15 млн рублей. Еще один такой же транш 
в распоряжение клуба поступит в сентябре, а оставшаяся 
сумма - в январе 2015 года.

Как дал понять на встрече Алекперов, «Лукойл» и в даль-
нейшем продолжит поддержку клуба. По его словам, воз-
обновление компанией социальной работы на территории 
области связано с реализацией ряда коммерческих про-
ектов «Лукойла», в частности с разработкой Верхотинско-
го алмазного месторождения и планами по увеличению ко-
личества автозаправочных станций.

«Перед началом промышленной эксплуатации место-
рождения имени Гриба мы приняли решение о реализации 
в регионе крупных социальных проектов, чтобы жители Ар-
хангельской области понимали: мы сюда пришли не только 
зарабатывать деньги, но и развивать Поморье», - подчер-
кнул Вагит Алекперов.
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Подробности
Суд идёт: Вдова предпринимателя о «деле Пеункова» Политика

«Надеюсь, виновные 
будут сидеть долго»
Если приговор экс-депутату облсобрания Алексею Пеункову 
вынесут на основе вердикта присяжных, он будет мягче, чем можно 
ожидать исходя из обстоятельств дела. Не все, кто имел отношение 
к ОПГ, осуждены или под следствием – возможность давления 
на присяжных нельзя исключать. Так считает Ольга АГРОНСКАЯ, 
вдова одного из предпринимателей, убийство которых, 
по версии следствия, заказал Пеунков.

Ее муж Дмитрий АГРОНСКИЙ был убит 
в мае 2006 года на улице Федора Абрамо-
ва в Архангельске, где жил с Ольгой и тре-
мя детьми.

«К тому времени Дмитрий уже лет пять-
шесть занимался лесозаготовительным биз-
несом, – рассказывает Ольга Агронская. – 
Оформил ООО, взял в аренду делянки, нанял 
несколько бригад рабочих – все как обычно, 
все рамках закона. С Пеунковым он был зна-
ком, и первое время никаких намеков на кон-
фликт между ними я не замечала». 

По мнению Ольги, отношения обостри-
лись после того, как Агронский получил в 
аренду доходные, доступные независимо 
от сезона участки лесфонда – всего в 150 
километрах от Архангельска в сторону Онеги. 

«Сначала мужу было «предложено» до-
бровольно отказаться от бизнеса. Позднее, 
наверное, месяцев за десять до убийства, 
начали поступать прямые угрозы расправы. 
Во всяком случае, Дмитрий нанял охранни-
ка, а он ничего не делал просто так, – пояс-
няет Ольга Агронская. – Затем у нас в квар-
тире под надуманным предлогом был про-
веден обыск. Нашли пистолет, который, как 
выяснилось позже, тогда же подбросил «за-
интересованный» сотрудник милиции».

Через несколько дней после обыска аре-
стовали близкого друга и партнера Агрон-
ского: ему пытались инкриминировать на-
рушения лесного законодательства.

«С формальной точки зрения, обошлось 
без серьезных последствий, но человека 
выбили из колеи, – продолжает Ольга. – На 
этом дело не закончилось. Судебный при-
став, которому тоже заплатили, наложил 
арест на принадлежащий фирме Дмитрия 
лес. Подъезд к делянкам перекрыли. Рабо-
тать стало невозможно. Это было на руку Пе-
ункову и его окружению. Они воспринима-

ли Дмитрия не только как реального конку-
рента, но и как человека, который «слишком 
много знает», потому что имели привычку в 
личных беседах хвастаться, с кем и как «ра-
зобрались» и сколько на этом заработали». 

Утром 3 мая 2006 года Ольга повела доч-
ку на танцевальный кружок. Дмитрий остал-
ся дома ждать няню младшего сына. Сказал, 
что съездит на какую-то встречу, но вечер 
проведет с семьей... О том, что в мужа стре-
ляли у самого дома, Ольге по телефону сооб-
щил охранник. В больнице она узнала: Дми-
трий умер, не приходя в сознание. 

По версии следствия, Пеунков «оценил» 
убийство Агронского в 300 тысяч рублей. Не-
посредственный исполнитель и его помощ-
ники уже осуждены и отправлены за решетку.

Спустя несколько недель после смер-
ти мужа Ольга получила недвусмысленное 
предупреждение: машину Агронских на сто-
янке пытались поджечь.

«Мне пришлось увезти детей и самой уе-
хать в другой город, – добавляет Ольга Аг-
ронская. – Надеюсь, что виновные будут си-
деть долго, хотя сомневаюсь в их раскаянии. 
Конечно, я бы хотела, чтобы решение по делу 
вынес профессиональный судья: это совер-
шенно другой уровень информированности 
и юридической грамотности. А присяжные – 
обычные люди, которых может напугать одна 
только формулировка «организованное пре-
ступное сообщество».

Напомним, экс-депутат Архангельско-
го областного Собрания Алексей Пеунков и 
его вероятные пособники обвиняются в се-
рии преступлений: организации убийства 
предпринимателей Дмитрия Агронского и 
Константина БЫКОВА, покушении на убий-
ство, совершенное группой лиц по предва-
рительному сговору и общеопасным спосо-
бом, а также в незаконном приобретении и 
передаче огнестрельного оружия и боепри-
пасов. Cторона защиты подала ходатайство 
об участии в процессе коллегии присяжных.

Резонанс: Крупное предприятие дорожной отрасли попало в переплёт уголовных дел

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

ок», – считает председатель 

Федерации профсоюзов Ар-

хангельской области Алек-

сандр САВКИН.
Впрочем, он признался, что 

радужных иллюзий не испы-
тывает. Новая система оплаты 
туда предполагает, что серьез-
ная сумма денежных средств 
из кармана работодателя будет 
переложена в карманы наем-
ных сотрудников. А доброволь-
но на такой шаг бизнес не пой-
дет. Если ввести повременную 
оплату труда, придется выров-
нять зарплату водителей и кон-
дукторов как прибыльных, так и 
практически убыточных окраин-
ных маршрутов.

Сами перевозчики заяви-
ли, что не намерены присоеди-
няться к соглашению и сохранят 
сдельно-премиальную оплату 
труда. Профсоюзы, в свою оче-
редь, пригрозили судом, на-
помнив, что только за 2013 год 
работники выиграли 60 судеб-
ных дел по выплате заработной 
платы и премий на общую сум-
му свыше 5 млн рублей.

По словам начальника от-

дела ГИБДД УМВД России по 

г. Архангельску Андрея СТО-

ЛЯРОВА, ведомство двумя ру-
ками «за» меры, ведущие к сни-
жению аварийности на доро-
гах, но и позиция бизнеса ему 
понятна.

«Помнится, перевозчики уже 
пытались таким образом регу-
лировать движение обществен-
ного транспорта в Архангельске. 
Не получилось. Работающие по 
правилам организации начали 
терять выручку, ведь нелегалов 
никто не отменял. Чтобы осу-
ществлять пассажирские пе-
ревозки, достаточно получить 
лицензию. На линию при этом 
можно вывести неограниченное 
количество автобусов. Острая 
конкуренция в числе других 
факторов вынуждает перевоз-
чиков любыми способами бо-
роться за клиента. Так что для 
решения проблемы нужен ком-
плексный подход», – уверен Ан-
дрей Столяров.

Временно 
исполняющий 
обязанности 
губернатора 
Ненецкого 
автономного
округа Игорь 
КОШИН намерен 
участвовать 
в выборах главы НАО. 

Игорь Кошин заявил, что намерен участвовать в выбо-
рах от партии «Единая Россия». «Еще в 2002 году я со сво-
ей командой стоял у истоков создания регионального от-
деления партии, потом у нас с партией были сложные взаи-
моотношения, связанные с некоторым субъективным фак-
тором, – я был исключен из партии, потом восстановлен… 
Но сегодня «Единая Россия» – самая мощная партия, кото-
рая взяла на себя ответственность за все происходящее в 
стране, и я член этой партии, поэтому дистанцироваться от 
нее не буду. Моя задача – консолидировать все население. 
Просто так получалось, что в последние годы его раздира-
ли противоречия, отсюда такое высокое протестное голо-
сование на последних выборах. Мне очень хочется, чтобы 
регионы был территорией мира, добра, гигантского разви-
тия и территорией любви», – сказал Игорь Кошин. 

Врио губернатора, не замеченный в добрых отношениях 
с Игорем ФЁДОРОВЫМ, в интервью газете «Известия» от-
казался давать оценку работе исполнительной власти ре-
гиона, отметив: «Пусть вместо меня это сделают жители». 
Что касается рейтингов Минрегиона, в которых НАО по эф-
фективности работы органов исполнительной власти зна-
чится в лидерах, то, по мнению Кошина, они основаны «на 
экономических показателях, которые зависят от поступле-
ния налогов, а они, в свою очередь, зависят от работы пред-
приятий на территории».

Газета «КоммерсантЪ» опубликовала статью с подбор-
кой восторженных мнений в поддержку Кошина. «Назначив 
местного политика врио главы, Кремль, до сих пор не же-
лавший учитывать особенности малочисленного, но бога-
того региона, решил действовать по-другому. Ведь многие 
политтехнологические приемы в НАО, где очень развиты 
понятия «местный», «самостийность», «вольность», не дей-
ствуют», – пишет издание. Что касается вопроса об объе-
динении округа и Архангельской области, то Кошин отме-
тил, что сейчас вопрос «остро не стоит». Напротив, «есть 
поступательное движение по передаче полномочий обрат-
но округу – практически все учреждения, которые были пе-
реданы области, вернулись в округ». «Есть конструктивный 
диалог с Архангельской областью, сепаратистских настро-
ений нет»,– подчеркнул господин Кошин. 

Напомним, президент назначил Игоря Кошина врио гла-
вы НАО 22 февраля в связи с истечением срока полномочий 
Игоря Федорова, проработавшего губернатором один срок. 

Смена власти

Что происходит 
в ОАО «Дорстроймеханизация»?

ОАО «Дорстроймеханизация» 
(ДСМ) может стать «разменной 
монетой» в череде 
разбирательств, последовавших 
за возбуждением уголовного дела 
в отношении Алексея ПЕУНКОВА. 

В 2011 году 24,5% акций ДСМ были при-
обретены на имя Натальи ПЕУНКОВОЙ (ма-
тери Пеункова). Вскоре в списке членов со-
вета директоров появились сам Алексей Пе-
унков, Альберт ТАЗЕЕВ и Михаил ЗАВЬЯЛОВ, 
который в 2011 году также стал владельцем 
акций предприятия (29%). Эти данные раз-
мещены на портале раскрытия корпоратив-
ной информации ИА «Интерфакс». 

В октябре 2013-го Завьялова, незадол-
го до этого получившего мандат депутата 
облсобрания, взяли под стражу. По версии 
следствия, доступ к акциям ДСМ был нужен 
преступному сообществу для извлечения 
прибыли и «отмывания» денег, полученных 
криминальным путем, а Михаил Завьялов, 
заняв должность зам. ген. директора «Дор-
строймеханизации», контролировал финан-
совые потоки. Кроме того, согласно материа-
лам уголовного дела, участники преступного 
сообщества пытались заставить другого ак-
ционера ДСМ продать им свой пакет на не-
выгодных условиях и, получив отказ, подожг-
ли его автомашину. 

Возможно, речь идет о Лилии ШУМИЛО-
ВОЙ, владевшей почти 19% акций. Она, кста-
ти, еще в 2012 году обращала внимание на 

странные, по ее мнению, манипуляции: в 
частности, на годовом собрании акционе-
ров было принято решение о допэмиссии 
акций и увеличении уставного капитала об-
щества. При номинальной стоимости 10 ру-
блей, ценные бумаги распределялись толь-
ко среди «своих», причем по цене уже более 
10 тысяч рублей за штуку. Шумилова обра-
тилась с иском в арбитражный суд, который 

подтвердил лишь законность принятия ре-
шения большинством голосов. 

После ареста Завьялова выяснилось, что 
принадлежавшие ему акции перешли к не-
коему Виктору БАЧУРИНУ. Лилия Шумило-
ва снова обратилась в суд, чтобы оспорить 
эту сделку, однако по каким-то причинам бук-
вально на днях от иска отказалась. А пакет ак-
ций, судя по всему, раньше был еще раз пе-
репродан: по последним данным, его вла-

дельцем является предприниматель Анато-
лий ХАРИН. 

В декабре 2013 года в офисе компании 
прошел обыск. Тогда же по делу Пеункова 
арестовали бывшего сотрудника правоох-
ранительных органов Павла ЛОПАЧА, в свое 
время работавшего на ДСМ.

Но главным «сюрпризом» для коллектива 
ДСМ стало увольнение с поста ген. директо-

ра Виктора СОХИНА, который проработал на 
предприятии более двадцати лет. Уже быв-
ший директор, по-прежнему имея 24,3% ак-
ций, также намеревался оспорить «отставку» 
в суде, но получил формальный отказ: ОАО 
сменило архангельскую прописку на москов-
скую, а значит, иск должен быть предъявлен 
в арбитраж Москвы. Эти документы хранят-
ся на интернет-портале картотеки арбитраж-
ных дел.

Новым генеральным директором ДСМ 
стал человек, близкий к семье Пеунковых, – 
Павел МЕЛКИЙ. Наталья Пеункова, напротив, 
уже не фигурирует в списке аффилированных 
лиц: скорее всего, именно ее пакет акций пе-
решел к предпринимателю Эдишеру ШОНИИ. 

Алексей Пеунков, напомним, обвиняется 
в серии тяжких преступлений. Предваритель-
ные слушания по делу прошли в областном 
суде 24-25 февраля: принято решение о воз-
вращении материалов в прокуратуру. Глав-
ная причина в том, что в феврале был аре-
стован еще один соучастник «команды» Пе-
ункова. Называется имя Альберта Тазеева – 
возможно, того самого, который вошел в со-
вет директоров ДСМ в одно время с Пеунко-
вым и Завьяловым. Судья счел, что дело но-
вого фигуранта следует объединить с делом 
Пеункова. 

Эти события нанесли удар по репутации 
«Дорстроймеханизации» и могут поставить 
ее под угрозу банкротства. Речь идет о пред-
приятии, в штате которого еще совсем недав-
но было более 700 человек. В 2011 году ком-
пания показывала чистую прибыль 218 млн 
рублей, после прихода «команды» Пеункова 
она снизилась почти в четыре раза. 

53% 
– такой пакет акций принадлежал окру-

жению Пеункова несколько лет назад. Борь-
ба между акционерами за контроль над 
предприятием продолжается. 
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Губерния

Точка зрения: Почему не проходят предложения по экономии бюджета?

Персона: Новый директор АТФ – о будущем тралового флота

Молоко утекает вместе с субсидиями
На днях состоялось заседание коллегии министерства 
сельского хозяйства Архангельской области по вопросу
повышения налоговой отдачи от региональных 
молокозаводов. В настоящее время наблюдается 
устойчивый кризис недопроизводства сырого молока 
на 5% в год, поголовье коров сократилось на 4,6%. 
В связи с этим растет импорт молочных продуктов, 
особенно молокоемких, а вместе с этим в магазинах 
появляется фальсификат, поставляемый из центра 
России и Украины. При этом производственные мощности 
местных молокозаводов загружены лишь на 60%.

В Архангельской области 
производство сырого моло-
ка субсидируется из рас-
чета 6 рублей за литр: 2 ру-
бля выплачивается сельхоз-
предприятию из федераль-
ного бюджета, 4 рубля – из 
областного. При этом не важ-
но, в какой регион поступа-
ет на переработку субсиди-
рованное областью молоко. 

Интересно, что в сосед-
них регионах размер област-
ных субсидий такой: в Воло-
годской – 18 коп. за литр, Ки-
ровской – 13 коп., Ярослав-
ской – 53 коп. У нас – 4 рубля! 
Однако несмотря на такую 

финансовую поддержку, де-
фицит сырого молока в Ар-
хангельской области оцени-
вается экспертами в 9,5 ты-
сячи тонн в год, при этом за 
пределы региона вывозится, 
по разным оценкам, от 4,8 до 
7,2 тысячи тонн. Получается, 
что бюджетные деньги утека-
ют из области вместе с сы-
рым молоком!

Мое предложение зву-
чало на коллегии абсолютно 
логично: при вывозе сыро-
го молока за пределы реги-
она снизить субсидии сель-
хозпроизводителям до уров-
ня федерального бюджета (2 

рубля за 1 литр). А полностью 
областные 4 рубля выплачи-
вать только за молоко, реа-
лизованное на территории 
Архангельской области. 

В этом случае экономия 
средств областного бюдже-
та составит порядка 17,5 млн 
рублей в год, которые могут 
быть направлены на разви-
тие других программ сель-
ского хозяйства в регионе. 
При этом областной бюджет 
дополнительно получит 11 
млн рублей в год в виде на-
логов от местных молокоза-
водов.

Вроде все логично, а итог 
голосования коллегии – 6 
«против», 4 «за». Это реше-
ние мне непонятно. Почему 
мы не хотим сэкономить при 
таком напряженном бюджете 
и загрузить мощности мест-
ных молокозаводов?! О каких 
мерах реанимации области 
мы говорим, когда не хотим 
ничего менять?

Владимир ПЕТРОВ, 
зам. председателя 

аграрного комитета 
областного Собрания 

депутатов, руководитель 
фракции партии 

«Родина».

«Деньги будем считать 
очень серьёзно»
100-процентный пакет акций Архангельского тралового 
флота перешел от Росимущества к новому собственнику 

– ООО «Вирма». Новым генеральным директором АТФ 
назначен Алексей ЗАПЛАТИН, известный как руководитель 
ООО «СЗРК – Мурманск», исполнительный директор НП 
«Северо-Западный рыбопромышленный консорциум» (СЗРК).

– Алексей Павлович, сколько су-

дов у компаний НП «СЗРК»? 

– Двенадцать: два донника, десять 
краболовов. Были транспорты, но мы 
от них избавились. Ищем более совре-
менные, чтобы обновить флот.

– А квота большая?

– 26 тысяч тонн донных. А еще весь 
краб Северного бассейна и 51% квоты 
синекорого палтуса Норвежского моря.

Акционеры давно в этом бизнесе, с 
момента основания. Ведут его грамот-
но – предугадывая то, что нужно фло-
ту. Когда мы занялись крабом, нам про-
сто навязывали суда с Дальнего Вос-
тока, Аляски, так называемые процес-
соры. Но акционеры пошли по друго-
му пути. В краболовы переоборудова-
ли СРТМК, которые освобождались на 
донном промысле, хотя это было за-
тратно и долго. Зато мы и людей со-
хранили, и флот. Пять из этих судов в 
результате домодернизировали до та-
кого уровня, что они уже начали пока-
зывать экономику, близкую к процес-
сорам. Но потом время все-таки взяло 
свое, и мы приобрели процессоры для 
работы на крабе.

– Когда квота осваивается двумя 

современными судами, это здоро-

во, но где работать морякам? 

– В «боевом» составе АТФ пять еди-
ниц, которые осваивают квоту пред-
приятия. Еще несколько ждут ремон-
та, они потеряли класс. То, что стоит 
сегодня в Маймаксанском ковше, это 
уже не суда. Для компании дешевле 
новый траулер купить, чем их восста-
навливать.

Флот нужно обновлять – и чем бы-
стрее, тем лучше. Де-факто: для рабо-
ты на донных уже приобретено одно из 

судов датского проекта. Бывшее на-
звание – «Карелия». После небольшой 
модернизации его производитель-
ность увеличится до 100 тонн в сутки. 
Подобное ему – «Севрыба-1» – есть 
у СЗРК. В планах приобретение еще 
одного-двух судов для облова донных 
пород. На пелагии продолжит работу 
«Капитан Кравченко». К великому со-
жалению, переоборудование, которое 
претерпел этот «моонзунд», далеко от 
совершенства. Но пока на рынке нет 
ничего подходящего, будем мирить-
ся с тем, что имеем. По возобновле-
нию класса у второго тралфлотовско-
го «моонзунда» – «Капитан Горбачев», 
который стоит в ожидании капиталь-
ного ремонта, я пока решения не при-
нимаю, учитывая материальное поло-
жение АТФ. 

– Как вы оцениваете акционер-

ное соглашение с регионом (1 «зо-

лотая» акция принадлежит обла-

сти)?

– Как обязательное условие прива-
тизации тралового флота. Я бы пока 
не комментировал его позиции. У нас 
нет практики работы в таких условиях. 
Все будет зависеть от того, какие от-
ношения сложатся с владельцем ак-
ции. Хочется абсолютной корректно-
сти и лояльности во взаимоотношени-
ях. По крайней мере, рабочая встре-
ча с губернатором и руководителем 
агентства по рыбному хозяйству об-
ласти внушили оптимизм. Надеемся, 
будут способствовать. Никто не соби-
рается закрывать АТФ.  Наоборот, бу-
дем развивать.

– Именно в Архангельске?

– Он останется портом приписки су-
дов. И регистрация предприятия бу-

дет прежней. Будут ли заходить сюда 
промысловые суда? Когда в Архангель-
ске строили рыбный порт, это, веро-
ятно, было оправданно. Сейчас затра-
ты по заходу траулеров, по логистике 
огромные. От районов промысла Ар-
хангельск очень далеко.

Все знают, СЗРК – это Мурманск. 
Но ни одного промыслового судна 
у нас там нет. Мы иногда заходим в 
Мурманск, но это неудобно. Мы сто-
им в Киркенесе, Тромсе, ремонтиру-
емся там, где нам удобнее. В ситуации 
с тралфлотом тоже будет так, как вы-
годнее флоту.

Здесь уникальный рынок сбыта ры-
бопродукции, налаженный Архангель-
ской рыбной компанией. И мы не будем 
его ломать. Оказывается, Архангельск 
ест очень много трески. Будем поддер-
живать переработку. Но для Архангель-
ска не нужно, чтобы сюда завозилась 
вся рыба, добываемая тралфлотом. 

– Что будет с Маймаксанским 

грузовым участком?

– Я не вижу кардинальных причин, 
чтобы избавляться от этого актива. 
Если бы не акционерное соглашение, 
я бы, конечно, разделил этот бизнес. 
Рыбопромысловая компания должна 
добывать рыбу. Порт должен жить са-
мостоятельно и быть рентабельным не 
за счет промысловиков.

Также и с базой технического об-
служивания флота. В СЗРК тоже есть 
ремонтное предприятие – «Баренц-
морсервис». Мы – его акционеры, но 
оно у нас абсолютно самостоятельное.

Ведь до сих пор в тралфлоте как 
все складывалось? Был АТФ, была 
квота, флот ее обрабатывал и кор-
мил огромный штат, который ничего 
не делал. Теперь деньги будем счи-
тать очень серьезно. Если год от года 
береговые подразделения будут при-
носить убыток, мы сделаем все, чтобы 
уменьшить его.

Полная версия интервью 

на сайте тралфлота: 

www.atf.1mcg.ru
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Карьера
Кадры: «Архэнерго» заинтересовано в привлечении молодых специалистов

Куда пойти работать?
Специалисты 
«Архэнерго» провели 
профориентационную 
встречу со студентами 
Института энергетики и 
транспорта САФУ. 
Сегодня компания 
заинтересована в 
привлечении молодых 
квалифицированных 
кадров, особенно для 
работы в районах.

Директор производствен-

ного отделения «Архангельские 

электрические сети» (ПО АЭС) 

филиала «Архэнерго» Андрей 

БАТЕЕВ и начальник отдела 

управления персоналом Елена 

МИТИЧЕВА рассказали студентам 
о структуре «Архэнерго», особен-
ностях работы в производствен-
ном отделении. «Почти половина 
всей электроэнергии, передавае-
мой по сетям «Архэнерго», транс-
портируется в зоне ответственно-
сти Архангельских электросетей. 
Мы обслуживаем не только Архан-
гельск и Северодвинск, но и При-
морский, Лешуконский, Мезен-
ский, Пинежский, Холмогорский 
районы. На нас лежит ответствен-
ность за электроснабжение клю-
чевых предприятий региона. Чис-
ленность персонала – около 730 
человек».

Особое внимание представи-
тели «Архэнерго» обратили на воз-
можность трудиться в районах Ар-
хангельской области. Именно в 

РЭСах и мастерских участках от-
даленных территорий нужны мо-
лодые высококвалифицированные 
энергетики с хорошим уровнем 
профессиональных знаний. Кстати, 
именно в районах, по словам на-

чальника Пинежского РЭС Ста-

нислава КОЗЛОВА, перспективы 
карьерного роста зачастую намно-
го выше, чем в городе. 

Заместитель главного инже-

нера Архангельских электри-

ческих сетей Александр ШУБ-

НЫЙ рассказал об основных про-
изводственных службах компании 
и специфике их работы. «Энерге-
тика – это та отрасль, которая яв-

ляется основой для всех осталь-
ных. Без нее невозможно разви-
тие региона. В областном центре 
ведется жилищное строительство, 
поэтому потребность в электриче-
ской мощности растет с каждым 
годом. Так что мы с вами – пред-
ставители самой перспективной 
и актуальной профессии», – под-
черкнул Александр Шубный.

По словам Елены Митичевой, 
сейчас в Архангельских электри-
ческих сетях достигнуто оптималь-
ное соотношение кадрового со-
става по возрасту, необходимое 
для динамичного развития компа-
нии и передачи профессиональ-

ного опыта от поколения к поколе-
нию. Молодые работники в возрас-
те от 25 до 35 лет составляют 32% 
от общего числа коллектива, в воз-
расте от 35 до 45 лет – 28%. Самые 
опытные специалисты, от 45 лет и 
старше, составляют 38% от штата. 
«Люди не только работают в ком-
пании долгое время, но и приво-
дят в энергетику своих детей. На 
предприятии есть немало трудо-
вых династий, а работников, име-
ющих трудовой стаж более 20 лет, 

– около 16%», – отметила Митичева.
По ее словам, практически 

все специалисты Архангельских 
электрических сетей имеют выс-

шее образование и 5% – два и бо-
лее, что свидетельствует о высо-
ком уровне подготовки персонала. 
Елена Митичева рассказала о ме-
рах поддержки и развития потен-
циала молодых специалистов на 
предприятии. В их числе – повы-
шение квалификации, обучение и 
переобучение сотрудников.

Один из самых молодых руко-
водителей в ПО АЭС, начальник 

службы по работе с клиентами 

«Архэнерго», выпускница фа-

культета энергетики САФУ Анна 

ИПАТОВА рассказала студентам о 
работе своего подразделения. По 
ее мнению, именно в таких отде-
лах, занимающихся оформлени-
ем технической документации или 
работой с людьми, успешнее и эф-
фективнее всего могут реализо-
вать себя выпускницы института. 

Оценить перспективы работы 
в «Архэнерго» студенты могут на 
практике: им готовы предоставить 
возможность стажировки в той 
службе, где им интереснее всего. 
«Практика – это неоценимый шанс 
попробовать себя в разных видах 
деятельности, выбрать оптималь-
ное направление для своей буду-
щей работы», – подчеркнули пред-
ставители «Архэнерго».

«Нам очень четко представи-
ли работу предприятия, дали ак-
туальную информацию о ваканси-
ях и прямо ответили на вопросы о 
зарплате молодых специалистов. 
Лично меня заинтересовала служ-
ба по работе с клиентами, плани-
рую пройти там практику», – поде-
лилась впечатлениями студентка 

третьего курса Института энер-

гетики и транспорта САФУ Вик-

тория ИЛЬИНА.

Любовь ДЕМИЧЕВА

журналист

БК
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Стратегия: «Роснефть» демонстрирует устойчивое развитие в регионе 

На позициях лидера

«Дочка» НК 
«Роснефть» – ООО 
«РН-Архангельск-
нефтепродукт» – 
наращивает 
объемы перевалки 
светлых 
нефтепродуктов 
через Архангельский 
морской порт. 
В 2013 году 
предприятие 
отгрузило через 
свой терминал 
2,7 млн тонн 
светлых 
нефтепродуктов.

В  О О О  « Р Н - А р х а н -
гельскнефтепродукт» в фев-
рале 2014 года прошел «кру-
глый стол» на тему «Акту-
альные задачи устойчивого 
развития дочерних обществ 
ОАО НК «Роснефть» и Архан-
гельской области, пути их 
решения в 2014-2015 годах». 
Подобные «круглые столы» 
компания ежегодно прово-
дит во многих регионах в 
целях развития сотрудни-
чества с заинтересованны-
ми сторонами. 

« О б ъ е м ы  п е р е в а л -
ки светлых нефтепродук-
тов выросли на четверть в 
сравнении с показателями 
2012 года, – сообщил гене-

ральный директор ООО 

«РН-Архангельскнефте-

продукт» Юрий АНИСИ-

МОВ. – Таким образом, се-
годня на долю «Роснефти» 
приходится 40% грузообо-
рота Архангельского мор-
ского порта. В 2014 году мы 
намерены сохранить до-
стигнутые показатели. Это 
позволит обеспечить за-
груженность не только пор-
та, но и Северной железной 
дороги, предприятий, заня-
тых в обслуживании данных 
транспортных потоков».

Значительно вырос объ-
ем налоговых платежей ком-
пании в территориальный 
бюджет региона. В 2013 
году в казну области пере-
числено 330 млн рублей – 

почти в два раза больше, 
чем в 2012 году.

«Рост обуслов лен в 
том числе вхож дением 
предприятия «РН-Архан-
гельскнефтепродук т» в 
консолидированную груп-
пу крупнейших налогопла-
тельщиков региона, – пояс-
нила начальник межрай-

онной ИФНС России по 

крупнейшим налогопла-

тельщикам по Архангель-

ской области и НАО Ири-

на ШИШКОВА. – Хочу от-
метить, что в части налого-
обложения предприятие ве-
дет открытую и честную по-
литику».

Компания продолжает 
удерживать позиции лидера 
и в сегменте розничных про-
даж. В ушедшем году пред-
приятие завершило мас-
штабную программу форми-
рования сети АЗС, с допол-
нительным оборудованием 
по реализации сжиженного 
газа. Теперь заправиться 
экономичным топливом ав-
томобилисты могут на вось-
ми АЗС «Роснефти», распо-
ложенных по всей области. 

В строй введено два но-
вых объекта. В Новодвинске 
открыт первый автозапра-
вочный комплекс ОАО «НК 
«Роснефть». А в столице По-
морья начала работу первая, 
не имеющая аналогов в Ар-
хангельской области, авто-
матическая автозаправоч-
ная станция.

Стоит отметить, что ви-
зитной карточкой «Роснеф-
ти» остается неизменно 

высокое качество горюче-
го. Пробы топлива регуляр-
но берутся на исследова-
ние специалистами шести 
аттестованных лаборато-
рий, расположенных в раз-
ных районах области. 

Рост производствен-
ных показателей требу-
ет повышенного внима-
ния к вопросам обеспече-
ния промышленной и эко-
логической безопасно-
сти. На предприятии «РН-
Архангельскнефтепродукт» 
запланированы масштаб-
ные работы по модерниза-
ции инфраструктуры. Инве-
стиции прежде всего пой-
дут на обновление морского 
терминала, а также на повы-
шение промышленной без-
опасности объектов компа-
нии.

«Работа по повышению 
промышленной безопасно-
сти объектов и мероприя-
тия по охране труда на пред-
приятии ведутся постоянно. 
Компания в полной мере 
осознает ответственность 
за обеспечение безопасно-
сти на собственных объек-
тах, здоровье персонала и 
населения региона в целом», 

– пояснил Юрий Анисимов.
Являясь одним из круп-

нейших сбытовых предпри-
ятий «Роснефти» на Северо-
Западе России, ООО «РН-
Архангельскнефтепродукт» 
на протяжении долгого вре-
мени удерживает лидирую-
щие позиции в корпоратив-
ных рейтингах по вопросам 
промышленной и экологи-

ческой безопасности. За 
последние несколько лет 
на предприятии не зафик-
сировано ни одной аварии 
или ЧС. Статистика касает-
ся не только штатного пер-
сонала, но и подрядчиков. 

«Мы видим, что руко-
водство предприятия дела-
ет все возможное для пре-
дотвращения нештатных 
ситуаций, – подчеркнул на-
чальник управления орга-
низации пожаротушения 
и проведения АСР ГУ МЧС 
России по Архангельской 
области Александр ИГНА-
ТЬЕВ. – С готовностью при-
нимаем участие в прово-
димых компанией учениях, 
понимая, как важна в слу-
чае ЧС слаженность персо-
нала, сил всех спасательных 
служб».

В «РН-А рх а н г е л ь с к-
нефтепродук т» осозна-
ют, что устойчивое разви-
тие любой крупной компа-
нии невозможно без разви-
тия территории ее деятель-
ности. Ежегодно на благо-
творительные цели направ-
ляются миллионы руб лей. 
Поддержка традиционно 
оказывается самым нужда-
ющимся – подопечным дет-
ских домов, инвалидам. Од-
новременно компания стре-
мится поддерживать спор-
тивные, молодежные и куль-
турные инициативы, прила-
гая максимум усилий для 
создания благоприятных 
социально-экономических 
условий в Архангельской об-
ласти.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Реклама
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База коммуникаций делового портала 
формируется на принципах юридической 
достоверности участников и информаци-
онной защищенности. Здесь нет «анони-
мов», все пользователи – настоящие люди 
с реальными именами. Вся информация о 
них известна, проверена и надежно защи-
щена от нежелательного доступа. 

Эта деловая сеть не похожа на все 
остальные – она приносит ощутимую 
пользу своим участникам, дает им ре-
альные преференции в бизнесе и прино-
сит материальную выгоду, открывает но-
вые возможности для формирования от-
раслевых и профессиональных альянсов, 
поиска сотрудников, заключения надеж-
ных соглашений. Поскольку все участники 
программы проходят проверку на благона-
дежность, они смогут доверять друг другу. 

Ключевые компоненты «Деловой сре-
ды»: удобный интерфейс для пользования 
банковскими услугами «Сбербанка», ма-
газин приложений и сервисов, торговая 
площадка, школа дистанционного обра-
зования и интерактивный онлайн-журнал. 

Школа «Деловой среды» предоста-
вит возможность удобного дистанцион-
ного получения знаний и консультаций 
по всем направлениям бизнеса. Онлайн-
присутствие на лекциях гуру экономики, 
вебинары по бизнес-планированию, про-
хождение практики в компаниях, интер-
активные игры. 

Магазин онлайн-приложений включа-
ет пакеты программ, автоматизирующих 
процессы бухгалтерской и налоговой от-
четности, бизнес-аналитику и управление 
финансами. Здесь же информационные 
материалы и любые услуги, которые одни 
участники «Деловой среды» смогут пред-
ложить другим в форме приложений. 

«Деловая среда» – это и торговые пло-
щадки, где участники программы могут 
продавать друг другу свои товары, биржа 
с функциями интернет-аукциона и инте-
грированного электронного документо-
оборота. «Деловая среда» – уникальная 
группа проектов, которые направлены на 
создание новой комплексной технологи-
ческой инфраструктуры для российского 
бизнеса.

Для бизнеса новый портал – это, в пер-
вую очередь, новые клиенты и партнеры, 
доступные консалтинговые услуги и уда-
ленное бухгалтерское обслуживание, это 
источник ценной информации и мгновен-
ный доступ к аналитике и официальным 
документам. 

Портал учитывает все: и движение по 
счетам своих участников, и разные формы 
партнерских связей между ними, и их инте-
ресы в социальных сетях. Надежно соблю-
дая секретность этой информации, ана-
литическая система «Деловой среды» со-
ставляет на ее основе интегральный соци-
ально-финансовый профиль клиента. Та-
ким образом, расширяется понимание по-
требностей клиента, его возможностей и 
перспектив развития.

Инвестиции
Технологии: Используйте портал dasreda.ru

Сбербанк формирует 
«Деловую среду»

26 февраля в Архангельске на семинаре 
для малого и среднего бизнеса Сбербанк презентовал 
интерактивный продукт – портал «Деловая среда». 
Это своего рода рабочий кабинет современного 
бизнесмена, деловая сеть, которая объединяет 
предпринимателей, предлагая набор информационных 
инструментов для решения бизнес-задач. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

ОАО «Сбербанк России», генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама

1. Адрес WWW.DASREDA.RU
2. Для полного доступа ко всем сервисам необходимо 
зарегистрироваться на портале и пройти верификацию 
в подразделении Сбербанка у вашего клиентского менеджера.
3. Удобнее обе эти процедуры пройти сразу в банке.

ПОПАСТЬ НА ПОРТАЛ ОЧЕНЬ ПРОСТО: 

Событие: Второй в Архангельской области комбинат  

Алмазные грани 

Дочерняя компания 
«Лукойла» – 
«Архангельск-
геолдобыча» 
(АГД) – завершила 
подготовку к 
промышленной 
добыче алмазов 
на Верхотинском 
месторождении 
в Мезенском 
районе. Президент 
ОАО «Лукойл» 
Вагит АЛЕКПЕРОВ 
пригласил на запуск 
комбината Владимира 
ПУТИНА. На днях 
Алекперов приезжал 
в Архангельск 
и сообщил, что 
открытие фабрики 
намечено на 
апрель. Сколько 
предполагается 
заработать на 
архангельских 
алмазах и что даст 
области этот проект?

В декабре 2013-го руко-
водство АК АЛРОСА, владе-
ющей практически 100-про-
центным пакетом акций «Се-
вералмаза», объявило о том, 
что не против приобрести 
еще один крупный профиль-
ный актив в Архангельской 
области. 

«Год назад мы уже обсуж-
дали с «Лукойлом» возмож-
ную покупку трубки им. Гриба 
(единственной на Верхотин-
ском месторождении. – Прим. 
ред.), но наши геологи не мо-
гут заочно определить, о ка-
ком по качеству сырье идет 
речь, – пояснил вице-пре-

зидент, финансовый ди-

ректор АК АЛРОСА Игорь 

КУЛИЧИК. – Пусть «Лукойл» 
спокойно начнет добычу, что-
бы и мы, и они поняли, что за 
камни там есть. После этого 
можно будет оценить эффек-
тивность месторождения». 

Что 
за камни 
там есть?

Изначально возможную 
доходность разработки ме-
сторождения определяют ис-
ходя из количества алмазов 
на тонну породы, «поправка» 
на качество делается поз-
же. Добыча считается рен-
табельной при содержании 
алмазов от 0,5 карата/т руды. 
По предварительным оцен-
кам, содержание драгоцен-
ных камней в трубке Гриба – 
чуть менее 1 карата/т.

С одной стороны, со-
мнения АЛРОСА объяснимы. 
Для сравнения: потенциаль-
ная отдача от трубки «Боту-
обинская» на одноименном 
месторождении в Якутии 
(относительно новый объ-
ект инвестиций главного ал-
мазодобытчика России) – 
5,13 карата/т породы. В то 
же время содержание алма-

зов в трубке «Архангельская» 
месторождения им. Ломоно-
сова в Приморском районе, 
которую распечатал «Севе-
ралмаз», – 0,7-0,9 карата/т. И 
этот проект включен АЛРО-
СА в список перспективных. 

О рыночной стоимости 
алмазов трубки Гриба гово-
рить пока рано, но поводы 
для оптимизма есть. Про-
дукция «Севералмаза» в 2012 
году (отчет за 2013-й еще не 
опубликован) стоила ориен-
тировочно $59/карат. Тогда 
же АГД продала небольшую 
партию камней по средней 
цене $51,2/карат. При этом 
цена ювелирных алмазов с 
обоих месторождений дохо-
дила до $90-98/карат и была 
существенно выше средне-
российской ($82). 

Кто покупает архангель-
ские алмазы? Если в 2009 
году практически все драго-
ценные камни, добытые на 
Ломоносовском месторож-
дении, «Севералмаз» по-
ставлял в Госфонд РФ – так 
государство использует пра-
во «первой руки» и подстра-
ховывает отрасль, – то в по-
следнем квартале 2014-го 
доля экспорта продукции 
предприятия достигла 100%. 
Главными рынками сбыта 
стали Бельгия и Индия. 

«Лукойл» также уже об-
завелся лицензиями на про-
дажу алмазов на внутреннем 
рынке и за рубежом. Как заяв-
ляет Вагит Алекперов, нефтя-
ники готовы расстаться с не-
профильным бизнесом «при 
наличии хорошего предло-
жения», хотя в целом мезен-
ский проект «соответствует 
нормам рентабельности ком-
пании». К 2014 году инвести-
ции в освоение Верхотинско-
го месторождения превыси-
ли $1 млрд: по словам Алек-
перова, эти вложения окупят-
ся за 7-8 лет. 

Пока же оба дочерних 
предприятия в глубоком ми-
нусе. Текущие расходы «Ар-
хангельскгеолдобычи» в 2012 
году превышали доходы бо-
лее чем на 700 млн рублей, а 
размер долга перед «Лукой-

лом» достиг 24,6 млрд. «Севе-
ралмаз», начавший промышлен-
ную добычу алмазов еще в 2005 
году, по итогам 2012-го имел 342 
млн рублей убытка. Правда, все 
это время «Севералмаз» распо-
лагал гораздо меньшими мощ-
ностями, чем появляются сейчас 
и у этой компании, и у АГД. 

«А области – 
по миллиарду 

в год»
Как рассказал 26 февраля 

на встрече с Владимиром Пути-
ным президент АК АЛРОСА Фе-
дор АНДРЕЕВ, обогатительная 
фабрика на месторождении им. 
Ломоносова, производитель-
ность которой после достройки 
увеличилась с одного до четырех 
миллионов тонн руды в год, пока 
запущена в экспериментальном 
режиме. 

Вагит Алекперов, приезжав-
ший на днях в Архангельск, отме-
тил, что на новом Верхотинском 
ГОКе мощностью 4,5 млн тонн 
руды в год завершаются пуско-
наладочные работы. 

«В 2013-м от налога на добы-
чу алмазов в областной бюджет 
поступило около 64 млн рублей – 
и это только начало, – уверен ми-
нистр природных ресурсов и 
лесопромышленного ком-
плекса Архангельской обла-
сти Сергей ШЕВЕЛЁВ. – Плани-
руется, что с 2015-го суммарные 
налоговые поступления от этих 
предприятий в казну региона бу-
дут составлять порядка 1 млрд 
рублей ежегодно. Алмазодобы-
вающая промышленность ста-
нет для области одной из бюд-
жетообразующих отраслей. Для 
стимулирования инвестицион-
ной деятельности внесены по-
правки в областное законода-
тельство, позволяющие, в част-
ности, горнодобывающим пред-
приятиям, вкладывающим зна-
чительные средства в развитие 
производства, получать льготы 
по налогам на прибыль и имуще-
ство. Поправки вступили в силу с 
1 января 2014 года».

Вопрос в том, насколько эти 
нововведения актуальны сей-

”

”

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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для производства алмазов готов к работе

рентабельности
час для «Севералмаза» и «Архан-
гельскгеолдобычи», если пик ин-
вестирования в оба проекта уже 
пройден? 

По словам Вагита Алекперо-
ва, на Верхотине создано около 
трех тысяч рабочих мест. Речь 
идет главным образом о вакан-
сиях для вахтовиков – строите-
лей, механизаторов и др. Кро-
ме того, как заявляет инвестор, 
сор тировка алмазов будет ве-
стись не только на месторожде-
нии, но и в Архангельске. Удру-
чающая ситуация на районном 
рынке труда вряд ли изменится 
к лучшему. 

Несмотря на плановые убыт-
ки «алмазные дочки», участвуют 
в жизни Приморского и Мезен-
ского районов: муниципальные 
образования получают в виде 
спонсорской и социальной по-
мощи в пределах 1,5-1,7 млн ру-
блей в год. Крупный объект, в 
общем-то, один: «Лукойл» вы-
делил 142 млн рублей на строи-
тельство в Мезени новой школы – 
старое здание уничтожил пожар. 

«Это уже 
не вода, 
а «кофе»

Экологическая сторона до-
бычи алмазов вызывает едва ли 
не больше вопросов, чем финан-
совая. 

В «борьбе с природой» глав-
ной проблемой для разработчи-
ков обоих месторождений (между 
ними всего около 30 километров) 
стала чрезвычайная обводнен-
ность территории. На Верхотине 
от карьера была отведена река 
Кукомка, осушено озеро Черное. 
Таким образом, АГД практически 
пошла по стопам «Севералмаза», 
изменившего русло реки Золо-
тица. И тем не менее: из карьера 
на месте трубки им. Гриба через 
пояс водопонижающих скважин в 
сутки откачивается почти столь-
ко же воды, сколько в день потре-
бляет Архангельск. 

«Мы использовали лучшие 
технологии из опыта Канады и 
других стран – лидеров рын-
ка добычи алмазов, соблюдаем 

жесткие экологические нор-
мы и требования безопас-
ности», – подчеркивает Ва-
гит Алекперов.

У «Севералмаза» с доку-
ментами тоже все в порядке: 
проект строительства «боль-
шого» ГОКа прошел государ-
ственную экологическую экс-
пертизу в Росприроднадзоре.

Однако есть результа-
ты независимых экспертиз 
и другие факты, говорящие 
о том, что в районах добы-
чи алмазов с экологической 
точки зрения все далеко не 
так благополучно. 

На Ломосовском место-
рождении на протяжении 
долгого времени часть карь-
ерных вод «перекачивалась 
через отстойник и сбрасыва-
лась на поле поверхностной 
фильтрации» (из отчета ком-
пании за 2012 год). 

«То есть на рельеф. Объ-
ясняется это так, что, пройдя 
естественный фильтр – бо-
лото, – вода попадает в реч-
ную систему якобы уже очи-
щенной, – поясняет эксперт 
архангельского отделения 
WWF Артем СТОЛПОВСКИЙ. 

– Летом 2013 года я взял про-
бы воды из Золотицы и сдал 
их на экспертизу в лабора-
торию, имеющую государ-
ственную аккредитацию. Ре-
зультаты впечатляли: 32 мг 
взвесей на литр! Это уже не 
вода, а «кофе». Не раз возни-
кали ситуации, когда жители 
Золотицы, а их около 200 че-
ловек, из-за взвесей вообще 
не могли брать из реки воду. 
А колодцев у них в деревне 
не бывало – не требовались». 

Алмазоносная порода – 
сапонит – в виде взвесей мо-
жет оставаться на поверхно-
сти рек месяцами и перено-
ситься на десятки километров. 

«Первое хвостохранили-
ще «Севералмаза» не выдер-
живало никакой критики: че-
рез трещины в стенках от-
ходы попадали в грунтовые 
воды, а затем и в речную си-
стему, – считает Артем Стол-
повский. – Новые хвостох-
ранилища на обоих место-

рождениях значительно луч-
ше, вода из карьеров прохо-
дит через водопонижающие 
скважины, но проблему со-
хранения рек Золотицы и Со-
яны это не решает». 

«Севералмаз» в разра-
ботке карьера практически 
дошел до глубины, где грун-
товые воды становятся высо-
коминерализованными. 

«На выходе из скважин 
вода может быть даже про-
зрачной, но она насыщена 
магнием, который увеличи-
вает щелочность воды. Когда 
река постоянно подпитывает-
ся такими стоками, в ней на-
чинают активно расти водо-
росли, т. е. меняется биоце-
ноз. Хариус, сиг, лосось «при-
учены» к воде другого соста-
ва. Золотица и Сояна как реки 
с ценными породами рыб по-
страдают, кто бы что ни гово-
рил», – добавляет эколог. 

В 2012 году «Севералмаз» 
заплатил за негативное воз-
действие на окружающую 
среду более 19 млн рублей. 
Тогда же, в 2012-м, архангель-
ская межрайонная природо-
охранная прокуратура вы-
явила нарушения закона со 
стороны ОАО «Архангельск-
геолдобыча». Оказалось, что 
предприятие сбрасывало за-
грязняющие вещества в во-
дные объекты с многократ-
ным превышением установ-
ленных нормативов. Нанесен-
ный вред был оценен почти в 
700 тысяч рублей.

«Проблема экологично-
сти добычи алмазов стала 
еще актуальнее в контексте 
вступления России в ВТО, – 
уверен Артем Столповский. – 
За рубежом другая культура: 
люди, покупающие ювелир-
ные украшения, хотят быть 
уверены, что они добыты без 
нарушений закона и нанесе-
ния ущерба природе. И экс-
портерам алмазов придется 
подтверждать это докумен-
тально».

P.S. Руководство АГД 
обещало представить свою 
позицию по этому и другим 
проблемным аспектам про-
екта.

”

Рыночная стоимость 
ювелирных алмазов 

с месторождений Архангельской 
области доходит до $90-98 

за карат, что существенно выше 
среднероссийской ($82/карат). 

По расчетам регионального 
министерства природных ресурсов 

и ЛПК, с 2015-го суммарные ежегодные 
налоговые поступления от предприятий-

разработчиков месторождений 
в бюджет области будут составлять 

порядка 1 млрд рублей. 

Есть мнение

– Бюджетная система Архангельской об-
ласти вряд ли получит серьезное подкреп-
ление от освоения алмазных месторожде-
ний. В казну региона, бюджеты районов по-
ступают определенные суммы в виде нало-
гов, однако примерно в таком же объеме со-
кратятся федеральные субвенции и субси-
дии, областные дотации для бюджетов му-
ниципальных образований. Баланс суще-
ственно не изменится. При этом подкрепле-
ния из вышестоящего бюджета – опреде-
ленная гарантия, а «замена» их на налого-
вые поступления от разработчиков – эле-
мент риска: откуда уверенность, что плате-
жи останутся регулярными? 

На месторождениях в основном рабо-
тают люди, постоянно проживающие в дру-
гих регионах России. Они не покупают здесь 
квартир, не обрастают семьями – приезжа-
ют и уезжают. Поэтому разговоры о том, что 
проекты «подтягивают» в область высоко-
квалифицированные кадры, – бессмыслен-
ны. Остается только негативный осадок у 
своих: «А почему у нас таких зарплат нет?». 

С точки зрения развития инфраструкту-
ры практически ничего полезного реализа-
ция алмазных проектов Архангельской об-
ласти тоже не принесла. Никаких дорог не 
построено – это иллюзия. По дороге можно 
спокойно проехать на легковом автомобиле, 
общественном транспорте. Мы же получи-
ли две грунтовые технологические трассы. 

Если рассматривать область как субъект 
экономики, плюсов, напротив, значительно 
больше, чем минусов. Правда, пока они не 
очевидны. Разработчики месторождений 
действуют в совсем другой, современной 
экономической культуре. Они не против ра-
ботать с местными партнерами, но предъяв-
ляют совершенно новые, высокие требова-
ния. Мы пока не умеем выигрывать конкурсы 
такого уровня и предлагать такие услуги. И 

не стоит ожидать, что добыча алмазов сра-
зу «потянет» за собой их дальнейшую про-
мышленную переработку на территории об-
ласти: слишком уж специфичный продукт. 

В общей сумме инвестиций в освое-
ние месторождений доля вложений, при-
ходящихся на бизнес Архангельской обла-
сти, вряд ли превысила 10–15%, а это три-
четыре миллиарда рублей. Построены не-
сколько социальных объектов (в качестве 
своего рода «отступных»), куплены кварти-
ры для менеджмента, оплачены работы по 
договорам, которые все же удалось заклю-
чить нашим компаниям... «Инвестиционный 
бум» обошел область стороной.

Позиция разработчиков самостоятель-
на, и возможности областных органов вла-
сти диктовать им какие-то условия ограни-
ченны. Тем не менее нужно постоянно по-
нуждать эти два мощных предприятия вкла-
дываться в районы и область, не щадя их и 
не думая об их проблемах, защищать свои 
интересы, используя такой сильный инстру-
мент, как природоохранное и экологическое 
законодательство. 

В остальном стоит рассматривать про-
исходящее на месторождениях как данность 

– без пафоса, но и не в черном свете. Вы-
страивать отношения и не тратить времени 
на болтовню о каком-то там «партнерстве» 
и «социальной ответственности бизнеса». 
С точки зрения менеджмента они сильнее 
нас на порядок, но по политико–админи-
стративному статусу область как субъект 
РФ выше. 

– Говорить, что Верхотинский проект со-
всем ничего не дал жителям района, все же 
нельзя: «Лукойл» внес вклад в строитель-
ство мезенской школы, часть налогов идет 
в местный бюджет. Но если смотреть шире – 
увы... Очевидно, что разработка месторож-
дения не оживит экономики района. Хотя, 
возможно, в масштабах области и будет 
какой-то эффект. 

Как сильно пострадает экосистема – не 
знает никто. Что бы ни писали о результа-
тах экологических экспертиз, аналогов это-
му месторождению нет, поэтому мы имеем 
дело с экспериментом на живой природе. 
Разработчики уйдут, останется некрасивая, 
ущербная земля... Но насколько это заденет 
интересы мезенцев?

Судьба территории и без Верхотины под 
большим вопросом. Молодежь, способная 
получить приличное образование, стремит-
ся покинуть район, чтобы уже не возвра-
щаться. Кому и зачем бороться за экологию? 
Останется ли кто-то в Сояне лет через 50?

Экономической основы для организа-
ции жизни в мезенских деревнях по совре-

менным стандартам цивилизации нет. Люди 
могли бы зарабатывать на создании неболь-
ших охотничьих и рыболовных хозяйств, на 
гостевых избах, экологическом туризме 
и т. п., но для этого нужна стратегия раз-
вития территории. А у нас со стратегиями 
туго. Власти привыкли реагировать только 
на чрезвычайные ситуации. У нас не систе-
ма управления, а одно большое МЧС. 

На алмазодобытчиков в этом отноше-
нии тоже рассчитывать не приходится – их 
интересы с сохранением Соянского заказ-
ника не увязаны никак. И дело не в том, что 
это они такие «плохие». Проблема в законо-
дательстве: полноценно защищенную ре-
креационную зону можно получить только 
в рамках мегапроектов типа создания на-
ционального парка.

Александр ИВАНОВ,

советник мэра Архангельска, экс-председатель 
планово-бюджетной комиссии областного 

Собрания депутатов (1994 – 2004 годы):

Игорь ЗАБОРСКИЙ, 

экс-глава администрации 
МО «Мезенский район» (2000–2009 годы): 

Инвестиции

«Инвестиционный бум» 
обошёл область стороной»...

«Кому и зачем 
бороться за экологию?» 
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Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес – обеду. 

Желаете заказать заранее? 
Тел. (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11

www.projects29.ru

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54БИЗНЕС-ОБЕДЫ

Понедельник – пятница с 12.00 до 15.00 2 выбранных блюда 

и напиток – 330 руб.
3 выбранных блюда 

и напиток – 350 руб.

В будни с 16.00 до 18.00
ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА – УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус!

Весь 
март

О
О
О

 «
Те
рр

ас
а»

. Р
ек
ла

ма
.

3 МАРТА / ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

  Гороховый с копченостями
  Крем-суп из спаржи
  Постный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Гедзе с индейкой и соусом 
Сичими Тугураси
  Беломорская селедочка 
с картофелем, толченным 
с грибной икрой
  Постное блюдо

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Семужка под шубой
  Закуска из домашней буженины
с груздями и соусом из хрена
  Постный салат
  Ролл Хосомаки с огурцом
 Штрудель с семгой

НАПИТОК

4 МАРТА / ВТОРНИК
СУП

  Суп-лапша с куриной печенью
  Крем-суп из лосося
  Постный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Медальоны из свинины 
с перечным соусом и миксом салатов
  Судак, запеченный в фольге 
с овощами и сыром
  Постное блюдо

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  ЧАБАН, (свежие помидоры, свежие 
огурцы, редис, домашний сыр, 
фиолетовый базилик под оливковым 
маслом в лаваше),
  Оливье классический, (колбаса, 
картофель, морковь, корнишоны, 
яйцо, майонез, укроп)
  Постный салат
  Карай суси Татаки с тунцом
  Дуэт конвертиков с вишней

НАПИТОК

5 МАРТА / СРЕДА
СУП

 Щи зеленые со шпинатом, 
щавелем и яйцом
  Крем-суп из птицы с сырными гренками
  Постный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Котлетки из семги с лапшой
из моркови и цуккини
  Говядина в грибном соусе 
на картофельных дерунах
  Постное блюдо

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Творожная запеканка, томленная 
в горшочке с маслицем и сметанкой
  NEW: Салат с копченым угрем 
и конфитюром из сельдерея
  Постный салат
  Ролл Сиам
  Пирог Осетинский с капустой 
и сыром Сулугуни

НАПИТОК

6 МАРТА / ЧЕТВЕРГ
СУП

  Грибовница из сухих красноголовиков
на мясном бульоне
  Крем-суп из цуккини
  Постный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Зразы мясные, фаршированные 
шампиньонами на шпинатном пюре
  Филе Сибаса с картофельными 
чипсами и рукколой
  Постное блюдо

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  МЕКСИКАНСКИЙ (кура гриль сальса,
лола росса, руккола, томаты Черри, 
артишоки, авокадо),
  ВЕСЕННИЙ (яйцо пашот, 
микс салатов, свежий огурец, 
редис, мята, Фета, укроп),
  Постный салат
  Ролл Хосомаки с тигровой креветкой
  Киш-лорен с палтусом

НАПИТОК

7 МАРТА / ПЯТНИЦА
СУП

  Борщ с говядиной
  Мисо с угрем
  Постный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  NEW: Острые куриные крылышки
по-тайски с рисом и фасолью
  Окунь, запеченный с тимьяном,
баклажанами и соусом Винегро,
подается с картофелем гриль
  Постное блюдо

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  ЛЕТНИЙ овощной салат
с чесночными гренками
  Салат с копченым лососем, 
печеным картофелем и соусом Песто
  Постный салат
  Карай суси с красной Тобико
  Пирог с черникой

НАПИТОК

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Сдаю в АРЕНДУ ТОРГОВУЮ ПЛОЩАДЬ, 156 кв.м, в оживленном 

районе г. Северодвинска, тел. +7 921-297-0167.
 ■ Продается 4-комнатная квартира в Северном округе Архангель-

ска (ул. 40-летия Великой Победы, 3). Площадь – 77 кв. м, третий этаж, 
«ульяновка». Квартира в хорошем состоянии, стеклопакеты. В соб-
ственности более 3-х лет (детей нет), документы готовы. Цена – 3,5 млн 
рублей (торг). Тел. + 7 921-480-7055.

 ■ Эксперты Центра оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ» помогут вам, проконсультируют по любым вопросам, 
касающимся операций с недвижимым имуществом, защитят ваши ин-
тересы перед третьими лицами, организуют заказ, изготовление и по-
лучение документов, необходимых для совершения сделки, обеспе-
чат законность и надежность ее проведения, а также конфиденциаль-
ный и безопасный порядок расчетов между сторонами. У нас созданы 
все условия, которые позволяют по-умному, спокойно, с комфортом и 
без перемещений совершать весь цикл переоформления недвижимо-
го имущества. Мы готовы дать лучшие рекомендации по покупке, про-
даже или обмену квартиры в Архангельске, а также по ипотеке. К вашим 
услугам: юрист, договоры любой сложности, юридическое сопровожде-
ние сделок в Росреестре, аренда кабинета, согласование перепланиро-
вок, копицентр, электронные анкеты на загранпаспорт, межевание, тех-
нические планы, кадастровые паспорта, оценка, оформление заявок 
на ипотеку Сбербанка. МЫ ГОТОВЫ ДАТЬ ОТЛИЧНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ ИЛИ ОБМЕНУ КВАРТИРЫ В АРХАНГЕЛЬСКЕ, А 
ТАКЖЕ ПО ИПОТЕКЕ. Центр оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ». Для вашего удобства – три офиса в центре Архангельска: 
ул. Тимме, д. 28, оф. 3; тел. (8182) 64-10-55; ул. К.Маркса, д. 37, оф. 1 и 6, 
тел. (8182) 69-69-85; пр. Ломоносова, д. 206, оф.105/1; тел. (8182) 21-40-10.

 ■ Торговая компания готова рассмотреть предложения по арен-
де торговых площадей под магазины продуктов питания. Площадь от 
50 кв.м, первый либо цокольный этаж. Рассматриваем: Архангельск и 
прилегающие районы, Северодвинск, Новодвинск, Онега, населенные 
пункты от Архангельска до Березника по М8. Фотографии, планировка 
и свидетельство на электронную почту: zamdirfalanga@td5z.com c по-
меткой в теме «развитие». Телефоны: 8 (8182) 420-825, +7 911-682-0452.

 ■ Торговая компания предлагает на условиях аренды или субарен-
ды помещения в Архангельске, Северодвинске, Онеге для сопутствую-
щих розничной торговле продуктами питания видов деятельности: ап-
теки, цветы, пром. товары, связь и т.д. Известный и востребованный 
бренд, на рынке более 5 лет. Телефоны: 8 (8182) 420-825, +7 911-682-0452.

АВТО
 ■ Продам автобус ПАЗ 4234 СЕДАН, кап. ремонт. 

Обращаться: +7 953-938-6623
 ■ Продам кабину автомобиля УРАЛ в сборе. 

Телефон: +7 953-938-6623
 ■ Продам пассажирский СНЕГОБОЛОТОХОД ТТМ 3902 ПС. 

Телефон: +7 953-938-6623
 ■ Продаю ИЖ 2126, 2003 г. Пробег 130 000 км , 1.7 МТ, бензин, зад-

ний привод, хетчбэк, левый руль, цвет темно-красный, магнитола, тех-
осмотр до августа 2014 года, состояние хорошее, перебрана передняя 
и задняя подвеска + сайлент – блоки в задней подвеске, перебрана ко-
робка передач. Тел. +7 911-679-22-37

 ■ Продаю ВАЗ-21074, 2006 г., ИНЖЕКТОР, цвет ВИШНЯ, пробег 
80 000 км, одни руки, техосмотр до июня 2014 года. Тел. +7 911-560-61-51.

ВАКАНСИИ
 ■ Срочно требуется продавец в ювелирный магазин с опы-

том работы в данной сфере. Требования: быстрая обучаемость, гра-
мотная речь, коммуникабельность, умение общаться с клиента-
ми, презентабельный внешний вид. Резюме с фото присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется помощник руководителя. Требования: активная жиз-
ненная позиция, гуманитарное образование, абсолютная грамотность, 
стрессоустойчивость, высокая работоспособность, навыки работы 
с текстами. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В судостроительную компанию требуется коммерческий дирек-
тор, менеджер по закупкам. Опыт работы и знание специфики предприя-
тия обязательны. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется секретарь со знанием основ бухгалтерии («первичка»). 
Центр города, оформление. Требования: грамотная устная и письмен-
ная речь, активность, коммуникабельность, опыт работы с документаци-
ей, знание 1С. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется технолог (химик) с 
опытом работы и профильным образованием. Официальное оформле-
ние, соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется бухгалтер в единственном лице. Опыт 
работы, знание ОСНО, УСН. Центр города, стабильная компания, 
оформление. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 
в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется начальник планово-экономического отдела. Опыт ра-
боты не менее 5 лет. Оформление, официальная з/плата, соц. льготы, 
отпуск 50 дней. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Сезонная работа на Соловках! Заготовка водорослей. Пери-
од работы – с мая по сентябрь. Основные требования: хорошее здо-
ровье, удостоверение на управление маломерными судами, желание 
заработать. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

CLASSIFIED
Реклама

Взгляд: Отказаться от роли наёмного менеджера и не пожалеть

«Свой бизнес сделал 
меня счастливой»

Наталья КАШЕНЦЕВА 
сменила кабинет 
топ-менеджера 
в крупной компании 
на бизнес для 
души – открыла 
в Архангельске 
бутик для собак. 
Три года назад 
в смелом шаге 
Наталью 
не поддержал 
никто, но желание 
заниматься 
любимым делом 
пересилило 
доводы «против». 
Сегодня ее 
маленький 
бизнес, вполне 
состоявшийся 
и успешный, 
приносит стабильный 
доход и – главное – 
дает возможность 
чувствовать себя 
по-настоящему 
счастливой.

– Четыре года назад, 

когда мы встречались, 

вы занимали должность 

управляющего директора 

ООО «Архминводы» (груп-

па компаний «Альянс-ме-

неджмент»). Энергичная, 

решительная, вы произ-

вели впечатление желез-

ной бизнес-леди. Что под-

вигло отказаться от ка-

рьеры и начать свое дело?

– В моем случае речь 
нужно вести не столько о 
смене профессиональной 
деятельности, сколько об 
изменении стиля жизни в 
целом. Если раньше была 
отдельно работа, отдель-
но личные увлечения, от-
дельно семья, то сегодня 
моя жизнь наконец обрела 
целостность. Все, что я де-
лаю, очень гармонично. Па-

радокс, но сейчас бизнесом 
как таковым я занимаюсь го-
раздо меньше, чем раньше.

Переворот в сознании 
произошел во время поезд-
ки в Арабские Эмираты. За 
время отдыха я многое пе-
ресмотрела в своей жизни, 
в Архангельск вернулась со 
жгучим желанием реализо-
вать какой-то новый инте-
ресный проект. Близкие на 
тот момент меня не поддер-
жали – недоумевали, зачем 
отказываться от успешной 
карьеры ради авантюрной 
идеи. Но я была абсолютно 
уверена в своих действиях. 

Всерьез задумываться 
о возможности занимать-
ся бизнесом я начала 13 лет 
назад, будучи в декретном 
отпуске. Во время длитель-
ных прогулок с коляской со-
ставляла бизнес-план, мыс-
ленно прокручивала различ-
ные идеи, а приходя домой, 
«просчитывала» их на бума-

ге. Но ничего стоящего в го-
лову не приходило. Я пони-
мала, что многие вещи мне 
пока неизвестны, для веде-
ния успешного бизнеса не 
хватает знаний и опыта. Тог-
да было принято решение 
сосредоточиться на карь-
ере. За десять лет работы 
окончила две бизнес-шко-
лы, получила колоссальный 
практический опыт управле-
ния. В карьере, по собствен-
ному ощущению, я достигла 
максимума, мне стало неин-
тересно дальнейшее разви-
тие в качестве наемного ме-
неджера. 

Идея бутика для собак 
пришла как озарение – вне-
запно и была реализова-
на буквально за две неде-
ли. Все как-то очень удач-
но сложилось: быстро при-
думался логотип, оформ-
ление, товарные группы, 
нашлось удачное место во 
вновь открывающемся тор-

говом центре. Были, конечно, 
бессонные ночи: днем я рабо-
тала в компании, а ночью про-
думывала детали бизнес-плана. 
Спустя полгода я не понимала, 
как смогла так быстро все при-
думать. И, честно говоря, за три 
года существования магазинчи-
ка мы мало что в нем изменили. 

– Почему именно бутик для 

собак?

– Вообще-то вначале я пла-
нировала открыть магазин экс-
клюзивной женской одежды и 
аксессуаров, но, проведя «по-
левое» исследование, от мыс-
ли отказалась, поняв, что в Ар-
хангельске это нежизнеспо-
собно. Затем пришла идея бу-
тика для собак. Животных я лю-
блю с детства. А с появлением 
йоркширского терьера столкну-
лась с проблемой: в Архангель-
ске ограниченный выбор одеж-
ды для собак, сложно найти по-
настоящему качественное и 
сбалансированное питание для 
любимого питомца. Зоомагази-

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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Портрет: Елена Бакурова нашла себя в песне

нов на первый взгляд много, но 
предлагают они лишь необхо-
димый минимум. Ставку сде-
лала на качество товаров, вы-
сокий уровень сервиса и клуб-
ную атмосферу. Сегодня наш 
бутик – единственный специа-
лизированный магазин товаров 
для собак малых и средних по-
род в Архангельске. Спустя три 
года не без гордости могу ска-
зать, что мы задали некую куль-
туру в собачьей моде в Архан-
гельске. 

На Западе владелицы соба-
чек стремятся одеваться в од-
ном стиле или цветовой гамме 
со своим питомцем. Привозя 
первую коллекцию одежды, я 
учла этот момент. Было много 
черных, серых комбинезончи-
ков для собак – под стать при-
страстиям архангелогородцев. 
Но я в корне ошиблась. В пер-
вый год работы бутика прода-
вались исключительно розовые 
и голубые наряды. Сегодня ар-
хангельские владелицы соба-
чек тщательнее подходят к вы-
бору одежды и аксессуаров для 
питомцев.

– Есть планы расширить 

бизнес или, может, хотите 

начать совершенно новый 

проект?

– В течение последнего года 
я как раз и занималась реализа-
цией нового проекта – открыла 
магазин детской одежды. Но со 
временем поняла, что это, ско-
рее, моя игрушка, нежели на-
стоящий бизнес, и теперь наме-
рена сосредоточиться на рас-
ширении – открыть еще один 
магазин для собак. Вполне ве-
роятно, в другом городе. 

– Как изменилась ваша 

жизнь после открытия соб-

ственного бизнеса?

– Наконец-то я смогла позво-
лить себе быть настоящей «со-
вой» – раньше 8 утра не просы-
паюсь. Сложнее стало выкраи-
вать выходные дни, но это осо-
бо не огорчает, когда удается 
органично совмещать личные, 
семейные и рабочие дела. Ведь 
раньше с 9.00 до 18.00 меня ни 
для кого не было, в течение ра-
бочего дня я даже не позволяла 
себе отвечать на личные звонки. 

Я поняла, насколько мир 
разносторонний и широкий. К 
примеру, год занималась ба-
летом, хотя раньше и подумать 
о таком не могла. За послед-
ние три года я позволила себе 
столько, сколько не позволяла 
за всю сознательную жизнь, по-
стоянно вводя какие-то ограни-
чения. Однозначно могу сказать, 
что стала гораздо счастливее.

«Никто «Никто 
не верит, не верит, 
что я буду что я буду 
петь петь 
на Бродвее...»на Бродвее...»
Шесть лет назад 
владелица сети обувных 
магазинов в Архангельске 
Елена БАКУРОВА 
и не подозревала, 
что желание петь увлечет 
ее настолько, что она даже 
поедет в Нью-Йорк на 
международный фестиваль. 
Всерьез заняться музыкой 
заставила не жажда славы: 
когда семейный бизнес 
налажен, дети выросли, 
появляется больше времени 
для любимого дела. 
 «Мне нравится петь, 
и я стремлюсь это делать 
так, чтобы было не стыдно», – 
рассказывает Елена.

«Еще в студенческие времена в Питере, 
как только кто-то запевал в веселой компа-
нии, я подхватывала, – говорит Бакурова. – 
Так получалось, что все песни помнила. Ког-
да появилось караоке, это развлечение ста-
ло для меня отдыхом: спела – и настроение 
хорошее. А если это еще и нравится окру-
жающим, ощущение радости усиливается. 
Знаете, когда выходишь на сцену, волнение 
охватывает даже известных артистов. Зато 
после выступления тонешь в море эмоций. 
Может, за ними идут на эстраду»?

Однажды караоке-пением Елены впечат-
лились друзья и уговорили участвовать в го-
родском конкурсе «Власть песни». «Я долго 
сомневалась, потом решила: «Эх, была не 
была», – вспоминает Елена. 

С тех пор ее затянуло в эстрадный во-
доворот. Сначала перепевала известные 
произведения, но после знакомства в Мо-
скве с земляком – композитором Никола-
ем БЕЛЯЕВЫМ – в репертуаре Елены поя-
вились песни, написанные специально для 
нее. Сейчас в ее активе 15 произведений, 
записанных в профессиональной студии, из 
них две – авторства известного в музыкаль-
ных кругах певца и композитора Владисла-
ва ЗАБЕЛИНА, который написал для Аллы 
ПУГАЧЕВОЙ «Дай вам, боже!».

«Я познакомилась с Владиславом в Мо-
скве, в клубе известного еще со времен СССР 
исполнителя шансона Владислава МЕДЯНИ-
КА, – рассказывает Елена. – Просто подошла 
к нему и попросила написать для меня пес-
ню. Забелин послушал записи и согласился».

Свой репертуар Елена определяет как 
«лирический шансон» и «поп-музыка». Ее 
притягивают романсы, но «петь их непросто, 
ведь это жанр чувственных переживаний». 

Елена Бакурова не любит загадывать на-
перед, а просто занимается тем, что прино-
сит удовольствие: записывает новые пес-
ни, выкладывает их в Интернете, участвует 
в различных концертах. «Беру уроки пения 
у профессиональных педагогов и чувствую, 
что есть к чему стремиться. Конечно, не все 
получается, но главное – я нашла себя в пес-
не, стремлюсь стать лучше в своем творче-
стве», – рассказывает Елена.

Недавно она сняла свой первый серьез-
ный клип на песню «Отпусти меня» (автор тек-
ста и музыки Николай Беляев) с участием по-
пулярных пародистов братьев ПОНОМАРЕН-
КО. С этой композицией в конце марта Елена 
едет на международный фестиваль эстрад-
ной песни и шансона «ЛЯ Музон 2014» в Нью-
Йорк. По итогам интернет-голосования она 
вошла в число 20 финалистов конкурса, а пре-
тендовали на поездку в Америку 115 человек. 
«Никто не верит, что буду петь на Бродвее, но 
это правда – я еду!» – говорит Елена Бакурова.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Концерт

Никольский 
без сюртука

Автор знаменитой песни «Музыкант» – из тех 
артистов, на которых всегда будут ходить. 
Его песни и по мелодике, и по текстам, что 
называется, соответствуют тяге российских 
слушателей к несколько меланхоличной, 
лиричной музыке с простыми, но душевными 
стихами о внутреннем одиночестве и 
неизбывной надежде найти себя наперекор 
всем жизненным невзгодам.

Публика на концерте в Архангельске собралась соответ-
ствующая содержанию творчества Никольского: зрелая, лю-
бящая в первую очередь внимательно слушать, а не трясти 
«хаером» перед сценой. Правда, для последнего концерт-
ный зал АГКЦ и не приспособлен. Зато для сольных высту-
плений под электроакустическую гитару он, по меркам Ар-
хангельска, идеален. 

Никольский – патриарх рок-музыки СССР. Впервые он 
выступил на сцене в 15 лет в 1966 году в составе группы 
«Крестоносцы», исполнявшей известные рок-стандарты и 
переросшей в ВИА «Атланты». Свою знаменитую балладу 
«Музыкант» («Повесил свой сюртук на спинку стула музы-
кант…») Никольский написал еще в армии, а исполнил в 1971 
году. При этом широчайшую известность она получила толь-
ко в начале 80-х годов прошлого века в исполнении группы 
«Воскресенье». Этот проект прогремел на весь СССР. Имен-
но благодаря популярности «Музыканта» люди шли в сту-
дии звукозаписи и заказывали первый альбом «Воскресе-
нья» на магнитных кассетах. При этом никто и знать не знал, 
что большая часть песен написана Константином Николь-
ским. А ведь как профессиональный гитарист он всегда был 
востребован, в том числе и звездами эстрады. 

Долгое время авторская неизвестность раздражала му-
зыканта. Однако сольные выступления со старым матери-
алом исправили ситуацию, и теперь знаменитые песни с 
альбомов «Воскресенья» прочно ассоциируются с Николь-
ским. А история с приписываемой ему фразой «Новые пес-
ни пишут те, у кого старые плохие» переросла в популярный 
в артистической и музыкальной среде фейк.

В Архангельске музыкант спел все свои известные пес-
ни. Некоторые, например «Я бреду по бездорожью», прозву-
чали при поддержке дочери Юлии, выступавшей в роли бэк-
вокалистки. «Она помогает папе петь «новые» произведе-
ния, написанные за долгие и нудные годы», – пошутил Ни-
кольский, обыгрывая свое сложившееся реноме уже дав-
но все сочинившего автора. Такие необязательные шутки 
про себя в третьем лице периодически предваряли песни. 

«Старость автора веселее, чем юность печальная» – 
эта реплика и жалоба на отсутствие в ротациях музыкаль-
ных радиостанций некоторых любимых Никольским ве-
щей предварила исполнение песни «Голос» на стихи одно-
го французского поэта. Несколько раз он напоминал по-
клонникам, что «чужих сочинений не поет», а где-то в се-
редине концерта предложил послушать «пару инструмен-
тальных пьесок собственного сочинения». Надо сказать, 
что они оказались далеко не просты, поэтому их мастер-
ское исполнение публика встретила одобрительным гулом. 

«В последнее время слушатель стал разбираться в ги-
тарной игре, – это вам комплимент, – отреагировал на бла-
гожелательную реакцию зала артист. – А мне доставляет 
большое удовольствие так дурачиться. Не знаю, насколько 
я вас поразил, но вы меня растрогали своим отношением. А 
поначалу казалось, что все какие-то замерзшие».

Андрей САХАРОВ

Стиль жизни
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ОВЕН. Избавьтесь 
от мрачных мыслей 
и отнеситесь ко все-

му с большой долей опти-
мизма. Британские астроло-
ги советуют людям, рожден-
ным под этим знаком, ве-
рить в себя и прислушивать-
ся к тому, что говорит вам 
внутренний голос.

ТЕЛЕЦ. Вам пред-
стоит немного пора-
ботать на перспек-

тиву. Несмотря на ваше не-
терпение получить все и 
сразу, желаемого вы достиг-
нете только путем кропотли-
вой работы. Возможно, вам 
будет нелегко убедить парт-
неров в том, что ваши про-
екты и планы заслуживают 
внимания и принесут доход. 
Однако каким бы напряжен-
ным ни был график, обяза-
тельно найдите время для 
отдыха.

БЛИЗНЕЦЫ. Неко-
т о р а я п о д ав ле н-
ность уступит место 

хорошему рабочему на-
строю. Что касается оста-
точных явлений, то они об-
наружат себя в форме здо-
рового скепсиса. Во многом 
он поможет с успехом про-
вести встречу с вашими ста-
рыми, но всегда очень слож-
ными и несговорчивыми 
партнерами.

РАК. Вас ждет все-
сторонняя поддерж-
ка со стороны коллег, 

которая даст волшебное 
ощущение окрыленности. 
Вместе с тем будьте начеку. 
Не допускайте, чтобы кто-то 
из недавно появившихся в 
вашем окружении лиц пере-
хватил инициативу в реали-
зации предложенного вами 
проекта.

ЛЕВ. Партнеры, 
сомневавшиеся в 
реалистичности вы-

двинутых вами идей, откро-
венно признаются в том, что 
заблуждались, и окажут вам 
поддержку. Не судите их 
строго, тем более что с их 
подачи вы попали в поле 
зрения очень влиятельных 
людей, которые выразят го-
товность помочь вам решить 
финансовые проблемы.

ДЕВА. Вам будет 
покровительство-
вать Нептун, поэто-

му вы будете испытывать 
прилив энергии и сил. Не-
смотря на это «изобилие», 
постарайтесь сконцентри-
роваться на основных на-
правлениях деятельности. 
Хотя конечный результат мо-
жет оказаться несколько 
иным, чем вы ожидали, он 
вас вполне устроит.

ВЕСЫ. Вам, воз-
можно, придется ис-
пытать некоторое 

разочарование в связи с 
тем, что предпринятые уси-
лия не увенчались успехом. 
Принимайте поступающие 
вам предложения – они мо-
гут показаться интересны-
ми и перспективными. Вы-
ходные полезно провести с 
семьей, которой вы уделяе-
те недостаточно внимания.

СКОРПИОН. Чет-
кие решения по-
следних дней позво-

лили вам продвинуться к за-
думанному. Теперь следует 
сконцентрироваться и опре-
делить главное, отказав-
шись от второстепенного. 
Иногда вы действуете слиш-
ком эмоционально и себе во 
вред, но сейчас ветер дует в 
ваши паруса и уверенно 
продвигает вас к цели.

СТРЕЛЕЦ. У вас 
наступает период 
сомнений относи-

тельно прочности существу-
ющих деловых связей. Воз-
можно, вы правы в том, что 
не все они выдерживают ис-
пытания временем. Однако 
паниковать не стоит, по-
скольку большинство ваших 
партнеров на самом деле 
верны взятым на себя обяза-
тельствам и не подведут вас.

КОЗЕРОГ. Новые 
идеи придут к вам 
нежданно и в самый 

нужный момент. Главное – 
воспользоваться ими в пол-
ной мере. Вы почувствуете, 
как ситуация с каждой ми-
нутой будет выправляться, а 
поставленные вами цели 
окажутся намного ближе к 
практической реализации, 
чем казалось со стороны.

ВОДОЛЕЙ. Не надо 
впадать в эйфорию 
по случаю внезапно 

достигнутого успеха. Поста-
райтесь понять, не преуве-
личиваете ли вы его значе-
ние и нет ли где-то рядом 
угрозы оказаться в неудоб-
ной ситуации. Верная оцен-
ка поможет вам избежать 
ненужных проблем и удер-
жать высоту, на которой вы 
оказались.

РЫБЫ. Звезды го-
ворят, что следова-
ние принципам ра-

циональной экономии по-
зволит вам накопить значи-
тельные средства для не-
предвиденных, но крайне 
необходимых расходов. 
Ваши конкуренты, скорее 
всего, этого не сделают и 
потеряют контроль над 
ситуацией.
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